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　　“教育是对生命的唤醒和成全，作为一名校
长，要有爱有善，让家长和孩子们感受到尊重和力
量，努力做一名孩子们喜欢的校长。”1月19日，
奎文区圣卓实验学校执行校长董春玲接受记者采访
时说。
  走进董春玲的课堂，只见她头发后挽，目光有
神，面带微笑，正在给学生们上课。榜样的力量是
无穷的，这节课的主题是“飞越自己的高山——— 潍
坊市‘40年·40人’杰出人物事迹学习”，董春玲
通过一位位杰出人物的事迹感染和带动学生，帮助
学生树立正确的人生观、价值观和世界观。整节课
氛围轻松愉悦，学生们亲切地称呼她为“校长妈
妈”。
　　今年48岁的董春玲是济南市莱芜区人，从事教
育30年来，勤耕三尺讲台，从乡村教师到乡村小学
校长，如今作为圣卓实验学校执行校长，她始终不
忘初心，倾心育人。
　　“潍坊的教育在全国走在前列，我在老家时，
就经常到潍坊参加交流活动，学习、分享教育经
验，我的教育理想和潍坊的教育理念经常碰撞出思
维火花。”董春玲说，2016年，一个偶然的机会，
她到潍坊峡山二七一双语小学任职副校长，参与到
“271教育哲学”的学习研究中来，2018年调入当
时的奎文实验初中任职执行校长，并负责绘本课程
的教育研究。
  “绘本课程是一种简单而又复杂的课程，需要
从基础出发，把学生带进想象之中，深入浅出地引
导学生发现、思考、疑问，焕发学生思维灵感，让
学生在兴趣中进入快乐学习自我建构状态。”经过
董春玲的努力，她的绘本课程受到学生们的喜爱，
成为校本课程的一大亮点。
　　2019年，董春玲任奎文区圣卓实验学校执行校
长。她十分重视校家社协同育人工作。她认为，学

校之所以存在，是因为学生的存在。学校的一切工
作必须以学生为出发点和落脚点。校家社协同育
人，要以学生为中心，学校积极主导、家庭主动尽
责、社会有效支持，这就需要学校结构化设计、
系统性运作。在她的带领下，奎文区圣卓实验学
校结构化优化了家长学校课程和文明家庭建设课
程，为学校做好校家社协同育人找到了实践载
体，蹚出了一条校本化的校家社协同育人的实践
之路。
　　“家长学校课程主要内容包括正面管教、情绪
管理、亲密关系、终身学习、家庭建设相关知识方
法等。”董春玲说，为有效实施好家长学校课程，
学校根据不同年级开设了百名家庭教育讲师培养行
动，“妈妈您最美，爱在365”“百万阅读大富
翁”主题活动等，指导家庭教育、提升家长素养，
从而促进孩子健康成长，落实立德树人根本任务。
文明家庭建设课程主要内容包括共劳动、共运动、
共读写、共赏识、共美食、共会商等，开展家风家
训、家庭会议、亲子共读家训家规等活动。学校还
利用父母大讲堂，让家长走进学校化身职业讲师，
给孩子们上一节大课，让孩子们足不出户就可以了
解社会的不同岗位、分工的意义，增长孩子们的见
识和本领。
  两个课程的实施，解决了家长知行不合一的
矛盾，指导着家长的认知、思维，又和家长一块
做，将学校教育向家庭、社会延伸，又将社会、
家庭资源向学校流动，共同营造了良好的教育生
态，助推了学生的健康成长和学校育人目标的
实现。
　　一位好校长就是一所好学校。“教育发展的
路，没有终点只有起点。善待当下，主动成长，用
教育家精神躬耕教育沃土，一辈子一件事，一件事
一辈子，我乐此不疲、痴心不已。”董春玲说。

用一辈子 做好教育这一件事
——— 访奎文区圣卓实验学校执行校长董春玲
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专业冷热理性看

　　“我很早就听说，文科类专业不好找工作，但
在留学前经过深思熟虑，我还是选择了喜欢的英语
文学专业。”在美国上学的章玲认为，专业选择要
从自己擅长的事出发。
　　“我从小喜欢英语，也喜欢看书，这件事做起
来很‘顺手’，事实证明这就是适合我的专业。来
美国上学后，我上的课大部分是seminar（研讨课）
形式，通常需要10人以下学生参与，讨论看过的书
和文献，互相提问、延伸话题。因此，平日里大家
都要充分阅读，这对我来说是件有趣的事。我打算
之后继续读博，走学术路线，或许将来做一名高校
老师。”章玲说。
　　“不少学生在选专业时考虑其是否‘热门’或
者‘冷门’，其实这是相对的。”启德教育相关负
责人说，如今专业趋势发展很快，可能入读时是
“热门”，毕业时就没有那么热了，反之亦然。因
此，学生要理性地看待专业“冷热”，可以将眼光
放长远些，作出适合自己的选择。
　　申请留学时，专业排名和学校排名也是学生纠
结的两个考量点。在德国亚琛工业大学学习材料学
的严润泽认为，哪项优先没有标准答案，需要结合

自己对未来的规划。“以德国为例，因为制造业发
达，很多赴德国留学的中国学生正是冲着车辆工
程、机械制造、自动化等专业来的，目标导向强。
像德国斯图加特大学，虽然世界大学排名并不十分
靠前，但其车辆工程专业很知名，就业率高。专业
排名和学校排名都只是一项参考因素，我不赞成一
味追求大学的排名而忽视了专业体验。”严润
泽说。

  转换专业有机会

　　“美国本科教育给了学生较大的专业选择空
间。虽然申请大学的时候我们填报了想读的专业，
但入学之后，前两年皆为文理教育，可以自由选
课。”在美国留学的朱小清说，文理教育期间，学
生可以探索真正想学的专业。在部分学院，确定专
业之前还可以和专业导师交流沟通，听取建议。
　　朱小清说，如果没选到喜欢的专业，就读期间
想转专业也是有可能的。
　　“对留学专业有明确的认识需要一个过程，中
国留学生在选留学专业时贸然作出决定的情况并不
鲜见。”启德教育相关负责人说，“即便选错专业，也不
必太沮丧，很多事情可以改变。目前各国高校对入学
后转专业的安排出现越来越灵活的趋势，学生可以先
通过实践、课题研究等涉足新领域，拓宽知识面，从而
明确感兴趣的专业。再者，在读期间也可以和学院老
师多沟通，以寻求帮助。”
　　各国高校转专业的政策并不相同。比如，在瑞
典留学，专业相似度是专业能否转成功的重要因
素。“学生想转专业可以提出申请，如果两个专业
比较匹配就可以转。”在瑞典查尔姆斯理工大学学

习车辆工程的肖雄说，学校官网上有申请每个专业
前必须完成的课程要求，提交相应材料之后由对方
学院审核。

  新兴专业前景好

　　近年来，在英国用两年时间读两个硕士这种留
学模式越来越受中国留学生欢迎。根据启德教育发
布的《2023中国留学市场盘点》报告中的调研数据
显示，31.8%的学生希望在英国攻读第二硕士。不少
学生出于丰富学科知识、提高就业竞争力的目的，
考虑在本科毕业后跨专业读研。
  在美国学习传媒专业的王思远，想在研究生期
间选择商科项目，她说：“不少美国高校提供选修
课，我们可以通过网课、暑校等方式补充新专业知
识，完成过渡。另外，我在咨询公司有实习经历，
这帮助我了解了行业，明确了自己的兴趣，我还从
实习公司拿到了推荐信，希望能在申请时增加自己
被录取概率。”
　　近年来，一些新兴专业对学生背景包容度较
高，且因发展前景良好受到越来越多关注。以德国
留学为例，严润泽谈道：“虽然德国高校非常注重
课程匹配度，跨专业读研比较难，但学生可以申请
新型的复合学科专业，比如本科学机械、电气的学
生，读研可以考虑可持续能源、电动汽车、医疗技
术、技术管理等专业，其中不少专业是德国高校近
几年新开设的。”       据《人民日报》

求学海外 专业到底该怎么选 
　

　留学选专业，
是许多中国学生面

临的重要决策之一。选
择专业时如何考量？听听
中国留学生、专业人士
的说法和建议。

董春玲正在给学生上课。


